
 

 
Verbale terza Assemblea del 2025 del Comites della circoscrizione di Berlino 

lunedì 26 maggio 2025, dalle ore 19:00 alle ore 20:00  

in modalità online  

Sono presenti i/le Consiglieri/e: Federico Quadrelli (Presidente), Amelia Massetti  
(Vicepresidente) Anna Cinzia Dellagiacoma (Segretaria), Maurizio Costa Clari, Giusi Chiovato  
Rambaldo, Laura Sajeva, Agata (Katia) Squillaci, Elettra de Salvo  

Assenti giustificati: Gianfranco Ceccanei, Giovanni Marzollo  

Assenti ingiustificati: -  

L’Autorità diplomatico-consolare è rappresentata dal Capo della Cancelleria Consolare, la  
Dott.ssa Flavia Fratoni   

L’assemblea viene anche trasmessa in diretta sulla pagina Facebook del Comites.  

Ordine del Giorno:  

1) Saluti Presidenza e apertura Assemblea  

2) Aggiornamento sulla situazione contabile  

3) Attività dei prossimi mesi ed assegnazione delle risorse  

4) Varie ed eventuali  

L’assemblea è aperta alle ore 19:00  

1) Saluti presidenza e apertura Assemblea  

Il Presidente Federico Quadrelli inizia l’assemblea e saluta i presenti.  

2) Aggiornamento sulla situazione contabile  

Il Presidente informa che al capitolo 3103 sotto la voce ”Attività per informazione e  
sostegno della comunità” sono disponibili EUR 2,700 EUR.  

Il Comites organizza attività su temi standard affrontati fino ad ora, quindi il tema della  
memoria, dei diritti, del sostegno alle donne e il contrasto alla violenza di genere, della  
scuola e dell’inclusione, di cultura e arte e attività che sorgono di anno in anno.  

L’esecutivo ha mandato una proposta per destinare risorse pari a 500 EUR per le attività  
legate a “Paura Non Abbiamo”, scuola ed inclusione, cultura ed arte, 600 EUR per l’iniziativa 
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“Domenica della Memoria" e 250 per incontri con la comunità. Così avremmo un fondo extra  
di 350 EUR da dedicare a spese aggiuntive.  

Nel frattempo l’esecutivo ha ricevuto richieste di aumento della disponibilità di queste 
risorse a disposizione per le attività legate a Paura Non Abbiamo” e cultura ed arte.   

Il Presidente propone di dedicare 600 EUR a tutte le tre iniziative, “Paura Non Abbiamo”,  
scuola ed inclusione, cultura ed arte. Scuola ed inclusione e cultura ed arte sono macro-temi  
e verrebbe lasciata alle presidentesse delle commissioni la libertà di organizzare le attività  
specifiche.  

Inoltre qualche giorno fa è pervenuta un’ulteriore richiesta da parte di Lorin Decarli per  
l’organizzazione di incontri su temi legati al sistema giuridico contemporaneo. Questi  
potrebbero essere integrati al tema scuola ed inclusione ed eventuali spese coperte con i  
600 EUR messi a disposizione.  

3) Attività dei prossimi mesi ed assegnazione delle risorse  

Elettra de Salvo informa che il Comites inviterà un’autrice italiana residente a Stoccarda per  
la presentazione di un libro in occasione dell’anniversario dei 70 anni di relazioni  
diplomatiche tra Italia e Germania. La data prevista è il 12 settembre 2025.  

Amelia Massetti si dichiara favorevole alla ripartizione delle risorse proposta, informando  
che l’Istituto Italiano di Cultura ha invitato l’associazione Artemisia, di cui è presidente, a  
collaborare per alcuni eventi, offrendo la disponibilità degli spazi e di alcune risorse.  

In tale contesto, ha presentato diversi progetti, tra cui uno in collaborazione con  
l’associazione Salutare. Due di questi eventi prevedono la presentazione di libri:  

• Dario Sorgato, fondatore di NoisyVision, persona ipovedente, che presenterà un  
documentario e il suo libro sul tema del camminare inclusivo;  

• L’ereditá di Basaglia, un evento organizzato in collaborazione con Salutare a cura  
della Dott.ssa Luciana Degano, che presenterà il suo libro su Franco Basaglia in  
occasione del centenario della nascita dello psichiatra.  

Nell’ambito del progetto dedicato a Basaglia è inoltre prevista la proiezione del film  
documentario Matti da slegare, che sarà accompagnata da un momento di dibattito con  
alcuni dei relatori coinvolti nell’evento.  

Per questi eventi, il contributo della Commissione Scuola si concretizzerà principalmente nel  
patrocinio e nel possibile sostegno all’organizzazione di piccoli buffet.  

Infine, per il prossimo anno si sta valutando la possibilità di organizzare un nuovo evento  
formativo per insegnanti sul tema dell’inclusione, sulla scia di quanto già realizzato con  
Dario Ianes. In tal caso, sarà necessario prevedere maggiori risorse. 
 
L’Istituto Italiano di Cultura sta ipotizzando anche l’apertura di uno sportello di consulenza  
per le famiglie con figli disabili gestito dall'associazione Artemisia, ma su questo ancora  non 
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sono state prese decisioni definitive.  

Katia Squillaci interviene per informare che quest’anno l’evento di Paura Non Abbiamo si  
arricchisce con il coinvolgimento delle scuole.  

Laura Sajeva si dichiara favorevole alla definizione immediata della destinazione delle 
risorse, informando che la Commissione Lavoro ha già realizzato quattro incontri gratuiti 
dedicati al tema della ricerca del lavoro. Ciò è stato possibile grazie all’utilizzo gratuito della  
sede del Comites e al supporto di Zuleika Munizza o Katia Squillaci. La Commissione sta  
inoltre organizzando un ulteriore incontro con rappresentanti di istituzioni che offrono 
consulenza a cittadine e cittadini italiani.  

Maurizio Costa Clari segnala che il Comites ha avviato una nuova serie di incontri live per  
rispondere alle domande del pubblico. Il primo appuntamento si è svolto l’8 maggio e  
attualmente l’unità di segreteria è al lavoro per coordinare i prossimi eventi con la  
partecipazione di consiglieri e consigliere.  

Il Presidente propone di decidere in data odierna come predisporre le risorse. 

Il Presidente propone la seguente ripartizione delle risorse:  

Commissione Scuola ed inclusione: EUR 650  

Commissione Cultura: EUR 600  

Iniziativa “Paura Non Abbiamo”: EUR 600  

Iniziativa “Domeniche della Memoria”: EUR 600  

Iniziative organizzate fuori da Berlino: EUR 250  

Fondo per spese extra: EUR 50   

L’esito del voto è il seguente:  

0 astenuti, 0 contrari, 8 favorevoli.  

La ripartizione proposta viene approvata all’unanimità.  

Il Presidente ricorda che i buffet vanno organizzati con risorse dei proventi locali. 

4) Varie ed eventuali 

Il Presidente informa sull’assemblea dell’Intercomites, convocata dall’Ambasciata italiana,  
alla quale hanno partecipato i Presidenti di tutti i Comites, i membri del CGIE eletti/e 
all’estero, dirigenti scolastici, consoli e console.  
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Tra i temi principali discussi:  

• Riforma della cittadinanza: la Camera e il Senato hanno approvato una riforma del  
diritto di cittadinanza per gli italiani e le italiane all’estero, introducendo alcune 
limitazioni. È stato concordato che, pur non potendo incidere direttamente sul   

processo legislativo, sia importante informare adeguatamente la comunità italiana 
all’estero su tali cambiamenti.  

• Corsi di lingua italiana e enti gestori: sono state introdotte nuove disposizioni  
ministeriali per l’assegnazione delle risorse economiche. Alcuni enti gestori rischiano 
di non poter più sostenere le attività a causa delle difficoltà nel garantire il 
cofinanziamento richiesto.  
A tal proposito, Federico Quadrelli ha proposto un incontro con le associazioni che  
rappresentano i/le docenti, al fine di raccogliere ulteriori informazioni e  formulare 
eventuali proposte condivise.  

Altro tema affrontato durante l’assemblea è stato quello relativo al referendum  
dell’8 e 9 giugno.  

• Federico Quadrelli informa che l’evento informativo inizialmente previsto per  
presentare i contenuti del referendum è stato annullato, poiché non è stato  possibile 

trovare rappresentanti disponibili a sostenere la posizione del “No”. Per  garantire il 
rispetto della par condicio, si è quindi deciso di cancellare l’iniziativa.  

• Quadrelli aggiunge che il Comites sta comunque provvedendo a diffondere tutte le  
informazioni utili relative al referendum, sia tramite i canali social, sia attraverso la  
mailing list, comprese le aperture straordinarie del Consolato per il ritiro e la  
consegna del materiale elettorale.  

Il Presidente chiude l’assemblea alle ore 20:00. 
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